

### Primera Declinación o Temas en -α Larga

La primera declinación la forman sustantivos masculinos y femeninos y adjetivos femeninos.

Se llaman temas en -α larga. Sin embargo, esta alpha larga aparece como tal sólo en circunstancias determinadas. Se manifiesta como η cuando no le precede ι, ρ, ε, caso en el que mantiene el timbre /a/.

#### **FEMENINOS**

Pueden clasificarse en tres esquemas morfológicos diferentes, que sólo son vigentes en el singular, puesto que **los plurales son todos iguales**, incluso para los masculinos:

1. Nominativo η, genitivo ης: ἀρετή ἀρετῆς.
2. Nominativo α, genitivo ας: cuando a la α le precede ρ, ι, ε: εὐνομία εὐνομίας.
3. Nominativo α, genitivo ης: son los temas ALTERNANTES. Presentan α BREVE en el nominativo, vocativo y acusativo singulares. Dicha α breve no puede, por tanto, manifestarse como η. El genitivo y dativo singulares tiene, por contra, α larga, que se manifiesta como η: δόξα δόξης.

#### **PARADIGMAS**

Tipo -η -ης	Singular	Plural
Nominativo	ἀρετ-ή	ἀρετ-αί
Vocativo	ἀρετ-ή	ἀρετ-αί
Acusativo	ἀρετ-ήν	ἀρετ-άς
Genitivo	ἀρετ-ῆς	ἀρετ-ῶν
Dativo	ἀρετ-ῇ	ἀρετ-αῖς

Tipo -α -ας	Singular	Plural
Nominativo	εὐνομί-α	εὐνομί-αι
Vocativo	εὐνομί-α	εὐνομί-αι
Acusativo	εὐνομί-αν	εὐνομί-ας
Genitivo	εὐνομί-ας	εὐνομι-ῶν
Dativo	εὐνομί-α	εὐνομί-αις

Tipo -α -ης	Singular	Plural
Nominativo	δόξ-α	δόξ-αι
Vocativo	δόξ-α	δόξ-αι
Acusativo	δόξ-αν	δόξ-ας
Genitivo	δόξ-ης	δοξ-ῶν
Dativo	δόξ-ῃ	δόξ-αις

### MASCULINOS

Presentan dos esquemas, dependiendo de si ante la α larga hay ρ, ι, ε.

1. Nominativo ης, genitivo ου. La diferencia entre las formas del femenino y del masculino se han desarrollado de la siguiente forma: a diferencia del latín (donde *nauta* no se diferencia morfológicamente de *rosa*), el griego no soportó confundir el femenino ἀρετή (por ejemplo) con el masculino \*πολιτή. Para establecer la diferencia de género se tomó de la segunda declinación o declinación temática (básicamente constituida por nombres masculinos) la -ς que la caracterizaba como nominativo y la añadió al final de la palabra: πολιτής. Establecida esta diferencia, se produjo una nueva confusión entre este nuevo nominativo singular de la primera declinación con sigma y el genitivo: πολιτής (nom.) y πολιτῆς (gen.). El griego no soportó esta confusión y estableció una nueva diferencia, utilizando el mismo sistema que en el nominativo singular: se tomó de la segunda declinación la desinencia de genitivo -ου y se formó πολιτοῦ.
2. Nominativo ας, genitivo ου. La historia es la misma que en caso anterior, teniendo en cuenta, además, que ante la α tenemos ρ, ι, ε que impide que α larga pase a η.

### PARADIGMAS

Tipo -ης -ου	Singular	Plural <sup>1</sup>
Nominativo	πολίτ-ης	πολίτ-αι
Vocativo	πολίτ-α	πολίτ-αι
Acusativo	πολίτ-ην	πολίτ-ας
Genitivo	πολίτ-ου	πολιτ-ῶν
Dativo	πολίτ-ῃ	πολίτ-αις

Tipo -ας -ου	Singular	Plural
Nominativo	νεανί-ας	νεανί-αι
Vocativo	νεανί-α	νεανί-αι
Acusativo	νεανί-αν	νεανί-ας
Genitivo	νεανί-ου	νεανι-ῶν
Dativo	νεανί-α	νεανί-αις

### EN GENERAL

1. La desinencia del acusativo  $-ν$  es históricamente la misma que la del latín  $-m$ , en todas las declinaciones. El cambio fonético a  $/n/$  se ha producido porque el griego no ha soportado la nasal labial a final de palabra y las ha convertido todas en nasales dentales. Así  $-αν$  es lo mismo que  $-am$ .

### PLURALES

1.  $-αι$  de nominativo y vocativo plural, a efectos de acentuación, cuentan como breves. ATENCIÓN: esto no afecta a  $-αις$  de dativo plural, que es largo, como cualquier diptongo. Esta desinencia es la misma que la del latín  $-ae$ , donde en la lengua de Roma  $i$  se ha abierto en  $e$  por atracción de la vocal más abierta  $a$ .

2.  $-ας$  presenta  $\alpha$  larga por alargamiento compensatorio. La desinencia de acusativo plural era originariamente  $-νς$ . La secuencia era  $-ανς$  con  $\alpha$  larga. Según la LEY DE OSTHOFF [2](#), la  $\alpha$  se abrevió. Después desapareció la  $\nu$  en el grupo de  $\nuς$  a final de palabra, y se produjo un alargamiento compensatorio de la  $\alpha$ , que no se nota gráficamente. Por tanto, en  $\acute{\alpha}\rho\epsilon\tau\acute{\alpha}\varsigma$  la  $\alpha$  previa a la sigma es larga.

3. Recordemos que una manera de diferenciar los adjetivos de los sustantivos consiste en que éstos acentúan siempre el genitivo plural  $-ῶν$ , con circunflejo sobre la desinencia, vaya donde vaya el acento en los otros casos; aquéllos, sin embargo, mantienen el acento en la sílaba dada. Esta diferencia, sin embargo, sólo resulta pertinente en pocas ocasiones, puesto que la mayoría de los adjetivos de la primera y segunda declinaciones (tres terminaciones, tipo  $\kappa\alpha\kappa\acute{\omicron}\varsigma$   $\kappa\alpha\kappa\acute{\eta}$   $\kappa\alpha\kappa\acute{\omicron}\nu\varsigma$ ) son oxítonos.

1 Nótese la alternancia de los acentos en función de la cantidad de la vocal de la sílaba final.

2 Vocal larga + sonante + consonante > la vocal larga se abrevia. La sonantes son:  $\mu$ ,  $\nu$ ,  $\lambda$ ,  $\rho$ ,  $\iota$ ,  $\upsilon$ , yod y digamma.

